

Hacia la convivencia democrática

Betzhabet Melo*

El 8vo Encuentro de Constructores de Paz sirvió para fortalecer a los presentes, promoviendo la convivencia pacífica

El encuentro se realizó el pasado 26 de mayo, en el aula magna de la Universidad Católica Andrés Bello (UCAB) Caracas, con más de 400 participantes. Fue organizado por la Red de Acción Social de la Iglesia y contó con la apertura de la coral de Instituto Universitario Jesús Obrero (IUJO), quien amenizó con su variado repertorio musical.

La actividad se desarrolló en tres momentos. El primero fue un análisis contextual y una mirada cristiana a los problemas del país. El segundo, se realizó en torno a 6 espacios de trabajo: cómo defender los derechos de manera pacífica; los jóvenes construyendo presente y futuro; infocidadanía, dar y recibir información confiable; reconstrucción del tejido social; la escuela: lugar de encuentro; y, cómo vivir la paz en medio del conflicto. Y un tercero, donde se presentaron 3 experiencias de solidaridad.

EL HORIZONTE CRISTIANO DE LA CONVIVENCIA

Monseñor Jesús González de Zárate, habló sobre los cuatro desafíos que tiene el cristiano en la situación actual: 1) El compromiso por la paz; 2) La denuncia profética; 3) La solidaridad fraterna; y, finalmente, la oración, que acompaña y dé luz y contenido profundo a los gestos de solidaridad.

Aprovechó la oportunidad, en el marco de la preparación de Pentecostés que anuncia la venida del Espíritu Santo, para pedir sus dones: sabiduría, inteligencia, consejo, fortaleza, ciencia, piedad y temor de Dios, tan necesarios de practicar en estos tiempos.

VENEZUELA ¿AL BORDE DEL COLAPSO?

Para el rector de la UCAB, José Virtuoso, s.j., “Venezuela vive la mayor depresión económica sufrida por cualquier país de América Latina desde 1980”. Sumada a “una grave crisis humanitaria”, que afecta la vida cotidiana y reduce las oportunidades, generando “un clima de desesperanza y frustración”. Además, el apoyo popular del presidente Maduro ha mermado considerablemente, y tampoco la propuesta de una Constituyente ha sido recibida con buenos ojos por la mayoría, lo que ha incrementado la conflictividad social.

Por ello, plantea como reto para la ciudadanía “impedir a toda costa que se elija e instale la nueva constituyente; propiciar la transición política democrática a través de presión ciudadana y acuerdos políticos consensuados en la sociedad; favorecer el apoyo internacional a favor de la democracia en Venezuela; y, desarticular la violencia como política de Estado y actitud ciudadana”.

LA PAZ DE JESÚS

Alfredo Infante, s.j., director de la revista *SIC*, dio orientaciones sobre cómo debe ser entendida la paz cristiana y cómo ser coherente en medio de la crisis. “La paz de Jesús libera del dolor, del miedo, y de las falsas expectativas”, comenta el padre Infante, haciendo énfasis en dos aspectos: 1) La paz que envía: somos continuadores de la misión de Cristo; y, 2) La paz que reconcilia, si no emprendemos el camino del perdón, será difícil reencontrarnos como hermanos.

CÓMO DEFENDER LOS DERECHOS DE MANERA PACÍFICA

Esta fue dirigida por Lexys Rendón del Laboratorio de Paz y Rafael Uzcátegui de Provea. Ellos resaltaron la importancia del derecho a manifestar, pero advierten que este derecho no debería afectar el de otros. Por ello, recomendaron: 1) El mensaje de la protesta debe ser claro; 2) Debe tener argumento y contenido, 3) Debe

respetar la dignidad y los derechos humanos de todos; 4. Debe fomentar la solidaridad e igualdad, protege y protégete. “Tu protesta es un reflejo de la sociedad que quieres”.

LOS JÓVENES CONSTRUYENDO PRESENTE Y FUTURO

El Movimiento Juvenil Huellas compartió la experiencia “Vamos a llevarla en paz”, impulsada no solo por jóvenes huellistas, sino por los habitantes de la comunidad de La Vega, donde se hace la actividad. Esta busca promover la cultura democrática y la reconstrucción del tejido social, a través del encuentro fraterno que se concreta en el compartir de espacios deportivos, culturales y recreativos, permitiendo a los jóvenes practicar el liderazgo compartido, el trabajo en equipo y la participación comunitaria.

INFOCIUDADANÍA, DAR Y RECIBIR INFORMACIÓN CONFIABLE

El periodista Luis Carlos Díaz destaca que las redes se han convertido en parte de nuestras vidas, dando oportunidad a que cualquier ciudadano con un celular e Internet pueda ser fuente de información. Sin embargo, el meollo del asunto está en la confiabilidad de dicha información.

Pero ¿cómo generar confianza o en quién confiar? La reputación en las redes se gana. ¿Cómo? No siendo exagerado, corroborando la información, no manipulando, no reproduciendo información de otros, sin estar seguro de su veracidad; en fin, practicando el valor de la honestidad.

RECONSTRUCCIÓN DEL TEJIDO SOCIAL

En esta mesa, llevada por Alfredo Infante, s.j., se habló de la importancia de hacer conciencia de 5 dimensiones, que nos alejarán del actuar impulsivo: 1) Afectividad, hacerse consiente de sus sentimientos para canalizarlos mejor; 2) Memoria, ligada al recuerdo; 3) Razón, ayuda a ordenar los afectos e iluminar la memoria, 4) Imaginación, debemos imaginar una convivencia pacífica para construir la paz; y, 5) Voluntad, vinculada con las decisiones y actos personales. “El proyecto fundamental debe ser lograr la unificación de estas dimensiones para reconocernos y reconciliarnos, y así mantener la alianza entre hermanos”.

LA ESCUELA: LUGAR DE ENCUENTRO

Esta mesa fue conducida por la profesora Luisa Pernalet, de Fe y Alegría, y por Abel Sarabia de Cecodap. Ellos partieron de la idea de que la escuela no está exenta de la crisis, y que no solo niños, niñas y adolescentes son afectados, sino también los maestros.

La actividad inició con ejercicios de relajación, para reducir el estrés. Luego, se conversó sobre

cómo les está afectando la situación. Y finalmente, se dieron algunas sugerencias de qué hacer con los estudiantes en situaciones de conflicto: 1) Facilitar que hablen cómo están viviendo la situación, en vez de reprimirlos; 2) Tener planes de contingencia preparados.

CÓMO VIVIR LA PAZ EN MEDIO DEL CONFLICTO

“Hemos perdido los espacios de encuentro, la crisis nos aleja unos de otros. Estamos perdiendo la capacidad de convivir, de entendernos, a pesar de las diferencias”. Bajo esta premisa se desarrolló este espacio de reflexión, liderizado por el Cesap.

Algunas sugerencias para abordar el conflicto fueron: 1) Propiciar espacios de conciliación, negociación y mediación; 2) Ser conscientes de que el conflicto es parte de la vida y se debe asumir como tal, aceptarlo primero para luego superarlo; 3) La paz comienza en cada uno, para después darla a los demás.

NUEVOS ROSTROS DE SOLIDARIDAD

En medio de tanto drama, la solidaridad emerge. En el evento se presentaron tres muestras de esto. Cáritas de Venezuela ha estado ofreciendo un plato de comida a gente afectada por la escasez de alimentos. De la misma forma, la escuela Luisa Cáceres de Arismendi de Fe y Alegría, en Valencia, se las está arreglando para garantizar algún tipo de alimento a sus estudiantes.

También han surgido los grupos de rescate para afectados de la represión. El grupo UCABIS-TASMED, hacen un trabajo de retaguardia, apoyando con recolección de medicinas y artículos de uso personal para los afectados durante las manifestaciones.

DEMOCRACIA CON GRACIA

Para cerrar, como ya se ha hecho costumbre, se realizó el velorio de la Cruz de Mayo, y la presentación del espacio “democracia con gracia”, donde Gandhi, Mandela, Malala, Monseñor Romero y Martin Luther King fueron “convocados como asesores” sobre qué hacer en estos momentos de conflicto. La actividad culminó con la presentación de Daniela, una joven estudiante de Fe y Alegría en Petare, quien regaló a través de su violín las notas de *Venezuela* y el *Gloria al Bravo Pueblo*, letras que han cobrado más sentido que nunca, en este último tiempo.

El Encuentro llegó a su final, sabiendo que afuera tenemos mucho que hacer.

*Coordinadora del área de Comunicaciones y Redes del Centro Gumilla.